
行政長官在競選政綱及上任後第一份施

政報告清晰表示，會嚴格按照《基本法》

及全國人大常委會的相關決定，推動落實

普選目標。本屆政府一直與社會各界保持

溝通及對話，並於今年10月成立「政改諮

詢專責小組」，為展開政改諮詢做好準備。

政府上星期三發表了《二零一七年行政長

官及二零一六年立法會產生辦法諮詢文

件》，就兩個選舉辦法正式開展為期五個月

的公眾諮詢。

今次政改諮詢的目標非常清晰，就是根

據《基本法》和全國人大常委會的相關解

釋和決定，在2017年落實行政長官由普

選產生。這既是廣大市民、中央和特區政

府的共同願望，亦是本屆政府的憲制責任

及施政重點。我熱切期盼屆時可以和所有

選民一人一票，選出第五任行政長官。

要落實2017年普選行政長官這個目標，

依法辦事是收窄分歧、凝聚共識的關鍵。

剛發表的《諮詢文件》，提供了香港政制發

展的憲制背景和政治體制的設計原則，以

及《基本法》就普選行政長官的規定；此

外，文件亦臚列了很多需要共同探討和處

理的具體議題。我希望大家可以在《基本

法》及全國人大常委會決定的憲制基礎

上，一起聚焦討論。

我們很想聽到大家的意見，亦期望大家

在提出一些方案時，能夠考慮三方面，即

方案在法律上是否符合《基本法》和全國

人大常委會的相關解釋和決定；在政治上

能否獲得立法會全體議員三分之二通過、

香港市民支持，以及全國人大常委會的批

准和備案；以及在實際操作上是否切實可

行。

以開放兼聽務實態度諮詢

我們是懷㠥最大的誠意，以開放、兼

聽及務實的態度去進行今次諮詢。在諮

詢期結束後，我們會如實作出歸納和總

結，以協助行政長官向全國人大常委會

提交報告，開展政改「五步曲」中的第

一步。

我們已經進入迎接普選的「大直路」，目

標就在眼前。當然，我們完全明白政制發

展向來是具爭議性和極之複雜的課題。我

們不會低估這項工作的難度，特區政府會

竭盡所能，做好諮詢和往後的相關工作，

為實現大家的共同願景而努力。

我再次懇切呼籲各界人士，不論抱有何

種政見，都能夠以達成香港民主發展向前

跨進一大步為共同目標，以理性、平和、

務實的態度，用一顆開放、包容、求同存

異的心參與討論。大家一齊講、一齊聽，

有商有量，實現普選！

（註：小標題為編者所加）

政務司司長 林鄭月娥

有商有量 實現普選
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林鄭：縮分歧聚共識 關鍵是依法
籲各界考慮三因素 理性平和務實參與討論
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曾德成：主流民意盼依法落實普選

林鄭月娥昨日指出，她在接受傳媒專訪
時提及的政府認受性問題，是指制度

本身。「每一任的行政長官都是按照當時的
選舉制度選出來的，所以他當然是有認受
性。但隨㠥市民的訴求越來越高，對於行政
長官、對於特區政府的要求越來越高，所以
今次啟動這個政改諮詢工作，其實就是回應
這個訴求，大家都是向㠥2017年普選行政長
官這個目標來邁進。我深信，在普選產生的
行政長官從制度上而言，應該是有更大的認
受性，所以可能對於施政都是有幫助的。」

四場飯局 聽不同黨派意見

提及負責選出候選人的提名委員會，她指

出，基本法及2007年全國人大常委的決定都
要求，提名委員會要有廣泛代表性，希望在
諮詢期間，多聽意見。她又說，諮詢期間，
已安排四場飯局，聽取不同黨派人士對政改
的看法。至於政府會否促成中央官員與立法
會議員會面，林鄭月娥指出，行政長官梁振
英已經提及過有關問題，她認為，能否成事
都需要雙方展示誠意。
林鄭月娥今日又在本港多家報章發表題為

《有商有量 實現普選》的文章，指出要落實
2017年普選行政長官這個目標，依法辦事是
收窄分歧、凝聚共識的關鍵。她期望各界在
提出方案時，能夠考慮三方面，即方案在法
律上是否符合《基本法》和全國人大常委會

的相關解釋和決定；在政治上能否獲得立法
會全體議員三分之二通過、香港市民支持，
以及全國人大常委會的批准和備案；在實際
操作上是否切實可行。她表示，目前已經進
入迎接普選的「大直路」，目標就在眼前。
她再呼籲各界人士，不論抱有何種政見，都
以達成香港民主發展向前跨進一大步為共同
目標，以理性、平和、務實的態度，用一顆
開放、包容、求同存異的心參與討論。(另

見全文)

曾鈺成：有足夠框架商提委會組成

另方面，全國人大常委會副秘書長李飛早
前在港表示，提名委員會參照選委會組成，
「參照」解釋為「八九不離十」。立法會主席
曾鈺成昨日指出，所謂「八九不離十」，即
不一定是百分百照搬，但亦不能太離譜，
「他亦解釋了所謂『參照』的意思是他認為
可以用『八九不離十』這個講法去理解，所
謂『八九不離十』，第一是不一定要百分之
百照搬，第二是亦不可以太離譜，我相信這
個已經是很足夠的一個框架，讓大家去討論
提名委員會如何去組成，之間是有一定的空
間。」

曾鈺成又表示，要以不同方式，讓不同黨
派的議員與中央官員面對面溝通，互相了解
對方的看法和訴求，有助最後達成共識，推
動普選。他表示，以他理解，議員有此要
求，相信中央官員亦樂意與議員接觸，聽取

意見。他希望特區政府在政改諮詣期間，盡
快協助安排立法會議員與中央官員會面，
「我覺得雙方有這個意願，立法會議員都有
這要求，另一方面，我了解中央官員他們都
很樂意與立法會議員接觸，聽他們意見」。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 政務司司長林鄭月娥日前在接受傳媒專訪時提

到，普選產生特首有助提高認受性，她昨日出席公開活動時進一步解釋，隨

㠥市民的訴求越來越高，對行政長官、對特區政府的要求越來越高，她認

為，將來的特首由普選產生，從制度上而言，應該有更大的認受性，對施政

亦有幫助。另外，她今日在報章發表文章，指出要落實2017年普選行政長官

這個目標，依法辦事是收窄分歧、凝聚共識的關鍵，呼籲社會人士以理性、

平和、務實的態度參與討論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央及特區政府官員多次重申，特
首候選人必須愛國愛港，不能與中央對抗，但反對派人士仍糾纏在
「愛國愛港」這個問題上大做文章，「佔中」發起人戴耀廷昨日聲
稱，政改諮詢文件沒有講及「愛國愛港」內容，討論政改時可以不
理。政制及內地事務局副局長劉江華反駁指，《基本法》的多項條
文，都體現了愛國愛港精神，行政長官要向香港及中央負責，要求
候選人愛國愛港是自然的事。民建聯黨團召集人葉國謙亦強調，若
將來選出來的特首與中央對抗，將令本港管治出問題，對港人福祉
無好處。
港台《城市論壇》節目昨日在九龍城直播，戴耀廷在節目中聲

稱，自己教了法律十多年，看不出《基本法》哪一個部分有清楚說
明「愛國愛港」，揚言「愛國愛港」不是法律條文，只是「政治決
定」，港府不能指相關要求源自法律。同時，由於不是法律條文，則
毋須要放入討論範圍內，更可以「不用理會」。
政制及內地事務局副局長劉江華重申，《基本法》第四十三條、

第四十五條及第四十八條，清楚列明特首的工作、職責等，包括第
四十五條指特首是由中央任命，第四十八條稱特首要執行管治工
作，條文已體現特首除了要對香港負責，亦需向中央負責，「愛國
愛港」要求已在其中，要求候選人愛國愛港是自然的事。而當年制
定《基本法》時，經歷了4年零8個月時間，就行政長官選舉事宜，
討論得相當之透徹，因此，希望外界能夠聚焦討論，以期在《基本
法》及人大常委會決定下，就政改問題達成共識。

葉國謙：特首對抗中央將損港人福祉

但同場的公民黨立法會議員毛孟靜卻指港府先談法理，後言「愛
國愛港」要求是「心照」，做法十分滑稽。她的言論立即被民建聯黨
團召集人葉國謙反駁，葉國謙認為，中央委任特首時，無可能會起
用不行使其政治權的候選人，大家應該顧及政治現實，若將來選出
來的特首，與中央對抗，將令本港管治出問題，對港人福祉無好
處。他又指，提及委員會在選出行政長官候選人時，各人心目中都
會有一把尺，知道愛國愛港的定義。

香港文匯報訊（記者 文森）有關2017年行
政長官及2016年立法會產生辦法的公眾諮詢已
展開，民政事務局局長曾德成在網誌專欄上表
示，諮詢應該在重溫《基本法》的基礎上展
開。曾德成又指，香港社會普遍希望按照時間
表，在2017年實現行政長官普選，及贊同要按
照《基本法》的規定落實普選，亦贊同行政長
官應由不與中央搞對抗的人擔任。曾德成重
申，有時出現某些偏激訴求，也總掩蓋不了這
主流民意。
曾德成表示，2017年行政長官及2016年立法

會產生辦法的諮詢期，比一般公眾諮詢時間要
長，為期5個月，曾德成形容工作相當艱巨，但
可讓社會各界別、各個階層的市民都能參與，
並有充足時間全面和深入地討論問題，將是一

個大規模的整理收集意見和凝聚共識的過程。

基本法經得起考驗 有導航作用

他指出，回顧1997年回歸以來，政制民主的
發展變化巨大，但除了審視進展，還應了解
《基本法》是建立這一切進展的基礎。曾德成
認為，《基本法》的條文，凝聚了起草當年香
港各界以至國家領導人和有關專家的智慧和遠
見，後來又有全國人大常委會作過的相關決定
和解釋，多年來證明經受得起考驗，一直發揮
㠥穩定航向的作用。故普選的公眾諮詢，應該
在重溫《基本法》的基礎上展開。
曾德成在網誌上重申，香港以「一國兩制」

原則建立特別行政區，及作為享有各種權利的
依據，故不能離開《基本法》辦事，這是香港

社會的共識，亦是最大的民意。此外，香港社
會普遍希望能按照時間表，在2017年實現行政
長官普選，又贊同普選要按照《基本法》的規
定落實，並同意行政長官應由不與中央搞對抗
的人擔任。

對普選規定公平合理符港情

他又指，《基本法》關於行政長官普選的規
定，是在社會各界當年進行過廣泛討論、文本
經過幾番的諮詢而確定下來的，既公平合理，
亦切合香港的實際情況，並顧及到各方面的利
益，符合香港各界和香港社會的根本福祉。
曾德成強調，多年來，香港社會的主要追求

目標是穩定繁榮、安居樂業，即使有時出現某
些偏激訴求，也總掩蓋不了這主流民意。

愛中港青年文化社團聯會昨日舉行政制發展論

壇，出席論壇的香港編劇家協會副會長梁立人表

示，目前社會並無「言論自由」，只有「反中」的自

由，任何支持中央政府的言論都會立即被打壓及強

烈批評，就以政改方案為例，某些持強烈意見的反

對派人士，但凡有非同類的聲音，便群起攻之，令

討論陷入不理性的局面。他認為，「一人一票」並

非反對派形容的那麼美好，「以美國為例，一部分

選民是伊斯蘭教徒，一部分是基督教徒，如果以一人一

票選總統，到時任何一方勝出，對方都會不滿，打餐

死！」因此，須在一個穩定政局下，才能實施一人一

票，目前本港政改須按照《基本法》條文作藍本。

文：鄭治祖　圖：潘達文 攝
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨昨日
舉行黨大會，向黨員介紹普選特首的「三軌提
名方案」建議，指2017年行政長官選舉的候選
人，可由提名委員會、政黨提名或公民提名產
生，建議稍後提交「真普聯」討論。民主黨主
席劉慧卿指，該黨最終支持的方案要經特別黨
員大會投票選出，三軌方案只是拋出來讓社會
討論，聲稱關鍵是低門檻提名讓不同政見人士
都可參與的有競爭選舉，又指民主黨願意與內
地官員及中聯辦就政改溝通，但聲言沒有「真
普選」勢必「佔領中環」。
所謂「三軌提名」，即第一是政黨提名，有

政黨在全港取得5%選票就可提名；第二種是
公民提名，2%選民即約7萬人至8萬人便可提
名；第三種是由1,500名提名委員中的一成，
即150名委員提名。所有獲提名者，最後由提
名委員會確認成為候選人。該黨又建議，將
提名委員會4大界別中的政界，加入所有民選

區議員，令該界別委員增加一倍至600人。其
餘3個界別則參考回歸前的「新九組」，將公
司團體票轉做個人票，令選民基礎增至300
萬。
立法會選舉方面，民主黨建議2016年立法會

選舉，議席由現時70席增至80席，直選佔60
席，其餘20席為功能組別議席，到2020年的立
法會選舉，設80個直選議席，一半以單議席單
票制，另一半以全港不分區比例代表制選出。
民主黨主席劉慧卿在記者會上稱，2017年

行政長官選舉，應該是有競爭的選舉，促進
不同政見人士參與，希望港人不要放棄各種
提名方案而「劃地為牢」，她認為，目前民主
黨先行拋出方案，讓市民大眾多了解及提出
不同意見，最終選擇哪一個方案，現時是言
之過早，暫時歸納各種意見，但最基本立場
就是要有競爭選舉，擴闊提名機制的「民主
程度」。

劉慧卿聲稱無「真普選」必「佔中」

她又稱，民主黨一直都是願意與內地官員及
中聯辦就政改保持溝通，「民主黨不是搞革
命，買槍買炮，為何不肯溝通？當日都是民主
黨支持政改要行前一步，以中央的循序漸進原
則，若當日否決走前一步的方案，香港的政制
還是原地踏步」。但她仍聲言沒有「真普選」
勢必「佔領中環」。

李卓人連任工黨主席

又訊，工黨昨日舉行周年黨員大會，選出
第二屆執行委員會成員紀律委員會成員，李
卓人連任主席，張超雄及鄭司律續任副主
席，另一副主席由譚駿賢代替何秀蘭。工黨
亦聲稱政改建議倡議三軌提名：公民提名
（任何合資格參選人如獲得30,000名選民提
名，即可成為候選人）、政黨提名（在最近一
次立法會選舉中，任何在分區直選總得票超
過5%的政黨或政黨聯盟，均有權提名候選
人），及提委會提名。

民主黨拋出「三軌提名」方案

■葉國謙。 黃偉邦 攝

■毛孟靜。

黃偉邦 攝

■市民在論壇上舉牌大罵戴耀廷。

黃偉邦 攝

■劉江華。 黃偉邦 攝

■林鄭月娥認為，將來的特首由普選產生，從制度上而言，應該有更大的認受性，對施政

亦有幫助。


